
Relazione del Presidente Monica Pratesi sulle attività della SIS 

 

Cari Soci è con vero piacere che colgo l’occasione di relazionare brevemente 

sull’attività svolta in questo quadriennio 2016-2020, con attenzione all’ultimo 

semestre, che merita un’attenzione speciale per la criticità legate al diffondersi 

dell’epidemia COVID-19.  

Il programma quadriennale 2016-2020 che mi ero proposta prevedeva i seguenti 

obiettivi:  

 l’allargamento della base sociale,  

 la collaborazione con altre Società scientifiche, 

 il rafforzamento della posizione della Statistica,  

 i rapporti con Anvur_Miur_CUN,  

 lo sviluppo della Statistica per la collettività, e infine  

 l’organizzazione interna della SIS. 

 

I punti precedenti sono stati tutti affrontati e molte azioni svolte per coronare gli 

obiettivi specifici sono state descritte nelle precedenti relazioni annuali. Non le 

descrivo di nuovo qui. Oggi voglio presentarvi solo la sintesi ed il senso di alcune 

azioni del passato recente e anche più lontano che comunque reputo importanti 

per la vita della Società.  

 

1 – Organizzazione interna - La Società ha un’organizzazione più snella, meno 

costosa, più appoggiata ai servizi online per la comunicazione a Soci e non Soci. Il 

sito Web è stato ammodernato, il notiziario ha cambiato veste grafica. Anche il 

logo della SIS è cambiato nel 2017. La nuova sede è in Piazza Manfredo Fanti, 

Roma da ottobre 2017. L’attività interna della segreteria SIS è stata riorganizzata. 

Le unità di personale al momento sono due: una maggiormente dedicata alla 

gestione dei Soci e della parte economica, il Sig. Marco Pizzuti. L’altra con compiti 

di segreteria e front desk con i Soci, la Sig. Daniela De Luca. 

2 – Conoscenza dei Soci - Abbiamo investito in conoscenza dei Soci, delle loro 

caratteristiche e delle loro aspettative e nel riordino delle modalità di 

presentazione e gestione del lavoro dei Gruppi SIS. La base sociale è consolidata 

in 966 Soci attivi di cui (750 Soci Ordinari, 135 Soci Ordinari U 35, 47 Soci 



Quarantennali, 34 Socio Ente) dopo i numerosi effetti della riforma Torelli 

(moratorie, cancellazioni, recupero crediti per quote sociali arretrate). Nel 2018 è 

stata instituita la figura di Socio Sostenitore (Istat, al momento). Conosciamo i 

Soci accademici e non accademici sulla base di due indagini (insegnamento al 

maggio 2018, Soci Masserini e De Castris, indagine mappatura competenze, 

marzo-aprile 2020, Consigliere Vignoli, Socio Alderotti). I soci non accademici 

hanno un’ampia dispersione territoriale e chiedono alla SIS formazione e 

certificazione professionale (albo professionale). Le categorizzazioni della ricerca 

non sono abbastanza per esprimere la diversità dei temi affrontati dai soci SIS: il 

50% dei rispondenti si classifica in 15 sole categorie JEL; mentre per quanto 

riguarda le categorie ERC e ANVUR bastano praticamente 2 categorie per 

raccogliere il 50% dei rispondenti esistenti. 

Con i gruppi di lavoro la SIS pur mantenendo l'unitarietà scientifica di intenti, 

permette ai Soci di organizzare attività più aderenti ai loro interessi scientifici. I 

gruppi svolgono la loro gestione amministrativa nell'ambito di quella della 

Società. I Gruppi di lavoro della SIS sono attualmente 7 tutti attivi: ciascuno ha 

un sito web personale con un accesso dal sito della Società tramite un layout 

grafico uniforme e semplice, dove si trovano informazioni sul coordinatore, gli 

organi del gruppo e le sue finalità scientifiche (Consigliere Pollice).  

3 – Visibilità sui media - La Società ha aumentato la sua visibilità sui social 

media (twitter, facebook e web in genere) grazie alla collaborazione con YSis 

(Socio Saverio Ranciati, Gaia Bertarelli, Christian Capezza). La comunicazione 

delle iniziative SIS a Soci e non Soci si è velocizzata grazie al piano di 

comunicazione impostato con YSis (Consigliere Mecatti, Bini e Pollice). La 

collaborazione con Istat e con la sua direzione della Comunicazione ha permesso 

una più facile interlocuzione con le segreterie dei Ministeri (MEF,  Miur, Ministro 

Funzione Pubblica) al fine di recapitare varie lettere di richiesta ed interlocuzione 

e di consolidare l’immagine della Società sulla stampa nazionale con inviti anche 

ad eventi come WEST2019, il Workshop Economico, Statistico e Tecnologico di 

SOSE (30 ottobre 2019) dove rappresentare l’importanza della Statistica e dei Big 

data ad un’audience non consueta per la nostra società scientifica nella Sala 

Mauro di Cocco presso l'Agenzia delle Entrate. 



La relazione con il Gruppo di Lavoro Riviste dell’Anvur tramite la Consigliera 

Matilde Bini è stata assidua e proficua. Auspichiamo che la nuova composizione 

del Gruppo veda ancora un rappresentante della Statistica nostro Socio, data la 

rilevanza dei temi su cui il gruppo è consultato da Anvur. 

 

4 – Statistica per la collettività - Il Festival della Statistica e della Demografia è 

ormai un appuntamento consolidato, con un buon impatto sui social media e 

sulla stampa. Coinvolge la città di Treviso e anche la comunità nazionale, come 

era ed è negli obiettivi della Società. Le edizioni quattro edizioni passate 

organizzate dal 2016 con Istat e la Società Corrado Gini hanno visto un 

coinvolgimento crescente delle Istituzioni, delle Università  e di aziende nazionali 

ed internazionali, con l’obiettivo di promuovere e creare un’immagine di Statistica 

utile, agile, in linea coi tempi, a volte anzi avanti ai tempi, come il tema del 

Festival 2020 suggerisce: “Il mondo che verrà. Idee e misure per ripartire”. Infine, 

per allargare la platea dei pubblici di riferimento e raggiungere il maggior numero 

possibile di utenti potenzialmente interessati alla manifestazione verrà 

consolidata la strategia di engagement, già sperimentata, fondata su un 

approccio sinergico tra social media e web (blog, siti, community, …) e integrata, 

in occasione della prossima edizione, con piattaforme di diretta streaming. Sarà 

un Festival “blended” in presenza e a distanza. Nel 2019 abbiamo sperimentato 

una forma di Festival itinerante da Genova, per Pavia, Bologna, Catania, Palermo 

e Firenze, facendo viaggiare per l’Italia la mostra “Diamo i Numeri” (Socia Mira) 

dall’autunno 2018 all’autunno 2019, chiudendo il suo viaggio di nuovo al Festival 

di Treviso. E’ stato un successo, anche grazie al coinvolgimento dei Soci delle sedi 

universitarie di Pavia, Bologna, Palermo e Firenze tramite il Piano Lauree 

Scientifiche (Consigliere Attanasio).  

 

5 – Visibilità internazionale - La SIS sta guadagnando visibilità europea ed 

internazionale a seguito di importanti eventi nazionali e del rilevo internazionale 

delle Riunioni Scientifiche, delle Conferenze Intermedie e dei convegni dei suoi 

gruppi e sezioni. Dopo il Convegno “Data to Change” (Roma, Camera dei 

Deputati, 15 gennaio 2018), dove ho rappresentato la società, la SIS è stata 

invitata al 62° ISI World Statistics Congress (ISI WSC 2019, Kuala Lumpur 18-23 

August 2019, Malaysia) nella sessione organizzata dal Fenstats. La relazione 



presentata dal titolo: “Data to Change: il ruolo delle associazioni scientifiche” è 

stata svolta in collaborazione con la Chinese Statistical Association. A seguito di 

questa iniziativa la SIS ha organizzato con la Società tedesca di statistica 

(DStatG) la Statistical Week a Trier in Germania e ha partecipato agli European 

Research and Innovation Days, 22-24 settembre a Bruxelles, nella sessione del 

26 settembre, “Are we equipped to measure the changing world?” organizzata da 

Walter Radermacher, nostro Socio e Presidente Fenstats. 

Il ruolo della SIS all’interno del Fenstats è adesso formalizzato, il Fenstats ha 

ottenuto forma giuridica e la Società sta partecipando alla organizzazione 

dell’accreditamento professionale europeo e al gruppo di studio europeo su Covid-

19. 

 

6 –  L’emergenza Covid-19 - La SIS si è attivata per coordinare e promuovere a 

livello nazionale ed internazionale le competenze dei soci relative alla crisi in atto 

a seguito della pandemia Covid-19. Per questo motivo è stata creata una task 

force di coordinamento, guidata dal presidente SIS - la prof.ssa Monica Pratesi – i 

membri del consiglio direttivo SIS e ySIS, la sezione under 35 della società. 

Un obiettivo chiave del coordinamento è garantire che la SIS contribuisca con la 

sua competenza collettiva in materia di questioni statistiche nel corso della 

pandemia di Covid-19. Per questo motivo le iniziative proposte hanno coinvolto 

non solo la task force ma una rete più ampia di membri SIS attivi su Covid-19 ed 

esperti in diversi settori della statistica. In particolare i) la SIS ha promosso 

l’indagine  nazionale sulla sieroprevalenza di Istat/Ministero della Salute, 

collaborando al disegno di campionamento e promuovendo l’iniziativa presso le 

altre società scientifiche e l’Accademia di Lincei; ii) il gruppo di Soci Stat-Covid19 

ha collaborato all’indagine Covid su Fara Sabina;  iii) Il Consiglio Direttivo della 

SIS ha elaborato una dichiarazione su Statistica e Covid-19 diffusa alle principali 

agenzie di comunicazione e Statistica e scienza dei dati che diffondiamo insieme a 

una riflessione del Prof. Domenico Piccolo.  

Per i dettagli delle numerose interviste al Presidente, ai membri del Consiglio 

Direttivo e ai Soci, dei contributi e dei progetti rimandiamo al sito. 

 

Lasciamo una situazione chiara, ordinata, con una segreteria che dopo la 

riorganizzazione del 2017 ha retto l’impatto del superlavoro dovuto all’emergenza 



Covid. Le iniziative tradizionali (Riunioni Scientifiche, Convegni Intermedi, SIS 

Informazioni, Statistica&Società, SMA, Olimpiadi, Premi) funzionano con ampia 

soddisfazione.  

Un esempio per tutti: le Olimpiadi di Statistica hanno visto un notevole 

incremento nella partecipazione, sia per le scuole che per gli studenti, passando 

da 101 scuole del 2019 a 133 del 2020 e da 2.810 a 3.894 studenti (1.555 

studentesse e 2.339 studenti complessivi). I partecipanti del primo anno sono 

809, quelli del secondo 1.134, 727 e 1.224 i partecipanti del terzo e quarto anno. 

A dimostrazione dell’interesse per la Statistica del mondo della Scuola, se 

sollecitato opportunamente come fatto dal Consigliere Pollice ed Attanasio. 

Un’ulteriore opportunità è il Premio per Giovani Statistici che grazie alla 

generosità di Alan Agresti, eminente studioso di statistica a voi tutti noto, 

muoverà i suoi primi passi nel prossimo anno, grazie anche al lavoro della 

Consigliere Bini. 

Comunque, nonostante le soddisfazioni, ci sono a mio modo di vedere degli 

aspetti su cui è necessario investire ancora 

- Acquisizione di competenze digitali e di software per riunioni, conferenze, 

attività di segreteria in smart working: Il lavoro della Segreteria e dei 

Consiglieri trarrebbe molto vantaggio dall’acquisizione di una piattaforma per 

le riunioni online e per l’organizzazione di Conferenze ed eventi online. 

- Potenziamento della Scuola SIS: La Scuola deve arrivare anche agli insegnanti 

di Scuola Secondaria Superiore e dotarsi di strumenti per la didattica a 

distanza e la formazione online, anche alla luce dell’indagine sulla mappatura 

delle competenze dei Soci. 

- Formazione degli insegnanti: I tirocini formativi attivi devono includere crediti 

obbligatori di Statistica. La strada è aperta dalla partecipazione della SIS ai 

Convegni - Cultura e Scuola Il Liceo Economico Sociale, convegno Miur 

novembre 2017, Pistoia e novembre 2018, Palermo e sono buone le 

prospettive di collaborazione aperte con la casa editrice Pearson. 

- Induzioni: la rivista deve trasformarsi in pubblicazione online per arrivare agli 

insegnanti ed essere usata a scuola 

- Piano di comunicazione: molto è stato fatto in collaborazione con YSis. Serve la 

collaborazione di un professionista di comunicazione delle Istituzioni. Contatti 

in questa direzione sono già avviati. 



- Investire nella direzione indicata dai Soci non accademici: azioni che potenzino 

il rapporto tra SIS e aziende, anche con riguardo alla possibilità di essere 

Socio sostenitore e rinforzino la rete organizzativa del Festival della Statistica  

 

Il quadriennio ha visto la collaborazione dei Consiglieri Filomena Racioppi 

(Segretario Generale 2016-18), Luigi Pieri (Tesoriere) Rosanna Verde, Eugenio 

Brentari, Marilena Barbieri, Francesca Bassi, Donatella Vicari (Segretario 

Generale 2018-20), Maria Felice Arezzo (Tesoriere) Giuseppe Arbia, Alessio 

Pollice, Fulvia Mecatti, Daniele Vignoli, Massimo Attanasio, Matilde Bini, Cira 

Perna.  

Li ringrazio tutti per il loro importante, continuo contributo di idee e azioni. 

Senza di loro non avremmo mai realizzato quanto previsto nel programma e poi 

fortemente voluto. 


